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□ 本报评论员 洪盛勇

人和野生动物理想的状态是和平共
处，但理想很丰满现实很骨感。比如，近
段时间，本报就对蛇扰民伤人的事进行
了多次报道。就在前天，本报再发消息，
开发区一公司大楼又惊现一条眼镜蛇，
消防人员及时赶到将蛇抓捕并放归野
外，但公司员工被吓得够呛。

如今，丽水的生态环境越来越好，野
生动物也不断进入人的生活，结果，就出
了一女子在城区停车场被五步蛇咬伤等
事件。我们要保护野生动物，但同时，也
要对野生动物“扰民害人”说不。

确实，野生动物扰民害人，表面看起
来损失的是人，但实际上，野生动物也是
受害者。因为害人，人就容易做出伤害
野生动物的事来。而伤害野生动物又会
破坏生态，绕来绕去，人与野生动物最终
是双输的局面。

让野生动物不再扰民害人，当然不
能指望野生动物突然温柔懂事起来，也
不能简单粗暴一杀了之，而是要在保护
的前提下，采取措施。

作为政府有关部门，需要加强管
理。管什么？比如保护好自然天敌，避
免生态失衡，导致一种野生动物繁殖过
快；比如判定某一区域某种动物的数量
是否达到承载上限，以便科学制定预案；
再比如通过各种方式，向人们宣传自身
防护知识等等。管一管，许多危险就可
以被消灭在萌芽状态，管一管，人的防护
能力就会提高。

作为老百姓，需增强自我保护意
识。不能光想着保护野生动物，也要想
着保护自己；不能光想着野生动物是人
类的朋友，也要想着野生动物的危险。
比如与野生动物保持距离，不食用野生
动物等。保护意识增强了，保护能力就
有希望增强，就可尽量避免被野生动物
骚扰伤害。

与大自然和谐共处是一个科学问
题，我们在保护好野生动物的同时，也需
要尽可能地避免与它们发生冲突，希望
蛇扰民之类的事情从此不再发生。

既要保护动物
也要保护好自己

□ 遂昌 唐诗奕

5月 29日的晚报报道了青田一名刚
出生不久的女婴惨遭遗弃的新闻。虽
然孩子得到了及时的治疗，还有不少好
心人愿意领养这个小生命，但是刚出生
的孩子就被遗弃在工地上，甚至连脐带
和胎盘都还未剥离，这实在是让人感到
愤怒。为人父母，不仅仅是一个身份，
更重要的是要对孩子担负起一份责任。

目前，孩子的亲生父母还没有找
到，如果公告发出 60天后他们还没有出
现，孩子就将由好心人领养。衷心期盼
这个被遗弃的女婴遇到真心疼爱自己
的养父母。

在电视剧《娘亲舅大》中，佟程程的
父亲因为出国深造狠心抛弃了自己的
孩子，多年后他学成归来，又希望拿回
佟程程的抚养权。都说艺术源于生活，
在日常生活中就有这种抛弃年幼的孩
子，多年后又想拾回这份亲情的现象。
有人觉得孩子可以选择和亲生父母重
归于好，毕竟血浓于水，但更多的人觉
得，掺杂了抛弃成分的亲情是有缺陷
的，想要弥补可不是那么容易的事了。

“父母”二字虽然简单，笔划也少，
但真正实现起来，却并不是件容易的
事，父母作的每一个决定都有可能对孩
子造成一辈子的影响。人这一生会有
很多次的身份转变，而成为父母则是极
为重要与特殊的一次转化升级。在生
养孩子的过程中，家长们肯定会遇到很
多的困难，但既然选择了将孩子带到世
界上，就应该承担起应尽的责任。毕
竟，孩子是爱的结晶，那么新生命就应
该在爱的怀抱下成长。

为人父母
任重道远
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□ 缙云 施星

最近，李子柒并肩袁隆平，受
邀成为首批“中国农民丰收节推广
大使”。官宣一出，评论区就爆了，
网友纷纷祝贺这个 90后女孩。媒
体对李子柒的态度一直是颇有赞
许。央视新闻表扬她“没有一个字
夸中国好，但她讲好了中国文化，
讲好了中国故事”。人民日报赞
道：“李子柒的样本意义，绝不应被
忽视。”白岩松力挺她：“微笑着为
她鼓掌是最好的，如果我们来自民
间并真的走向世界的网红，由一个
变成几十个，变成几百个上千个，
那中国故事就真的有的讲了。”

截至今年 4 月末，李子柒的
YouTube频道粉丝突破了 1000万，
视频播放总量达到了 13.45 亿，成
为了平台上第一个粉丝破千万的
中文创作者。李子柒的成功，源于
她对生活的执着。每拍一个短视
频，她都亲力亲为。拍《桃花醉》的
时候，突发大雨，她是淋着雨拍完
的。拍《蜀绣》，她钻研相关纪录
片，又联系了蜀绣国家级非遗大师
孟德芝，学习了半年。拍《松鼠
鱼》，她一个人带着设备在零下
15℃的严寒下折腾了十几个小
时。而让她一蹴而红的《兰州拉
面》，她拜了师傅愣是苦哈哈地学
了一个月，每天拉面拉到胳膊酸痛
抬不起来。

李子柒的成功，还源于她对中
国文化的热爱。在最近的《麦浪滚
滚，收了麦子再做一桌记忆里的小
零食》中，她展示了麦子播种、收
割，把小麦发成麦芽后熬糖，用麦
秆编帽，用面粉做各种美食等，让
广大观众垂涎欲滴。《豌豆大丰
收！得闲把豌豆吃食都做个遍》的
短视频也异曲同工，一颗小豌豆、
发芽长叶吃豌豆尖，开花后吃嫩豆
角、嫩豌豆，最后收获一大把豌豆
子拿来炖肉吃！豌豆凉粉、香酥豌
豆、豌杂面、豌豆黄、蹄花汤，李子
柒把豌豆的视频美食文章做到了
极致。在《当烙锅遇上缙云烧饼，
传统炭火烤出喷香美味》中，她给
缙云烧饼作了很有个人特色的介
绍，“美食，真的可以治愈一切，配
着烙锅做了个烧饼，就是那个我很
喜欢吃的缙云烧饼，这个好像还是
当地的非物质文化遗产来着，吃完
烙锅吃个冒着热气的烧饼，再就两
口鸡汤，整个身子都暖了啊！”最让
人亮眼的是，她还自弹自唱《消
愁》，虽不算天籁之音，但“柒”粉却
醉倒了一大片。

李子柒貌不惊人，但她圈粉无
数，迷倒了中外的上千万粉丝。她
确确实实为广大年轻人树起了标
杆，但愿我们身边有更多的李子
柒。


